

Corral Rubio-La Higuera (Albacete), lugar de presencia tradicional del Flamenco Común en la provincia. Además disponemos de cuantiosas citas puntuales desde el año 1984 y algunas referencias históricas.

Durante los años 1999 y 2000, en la Laguna de Pétrola se efectuaron 39 visitas entre los meses de febrero y septiembre (24 en 1999 y 15 en 2000).

Si consideramos los datos sobre el Flamenco Común correspondientes al complejo endorreico de Pétrola-Corral Rubio-La Higuera (periodo de 1984 a 2008), el primer intento reproductor conocido corresponde al año 1998 en la Laguna de Pétrola (SAO, 2001).

El 2 de julio de dicho año se observaron 88 aves aquerenciadas en su isla grande, al igual que manifestaciones relacionadas con el celo (una cópula), 10 nidos construidos, dos aves echadas y un huevo en nido (Cañizares y cols., 2001a).

Días más tarde, el 5 de julio se apreció que el huevo estaba fuera del nido, no había flamencos echados y las aves se encontraban lejos de los nidos aunque seguían manifestando comportamiento reproductor (Cañizares y cols., 2001b). No se produjo nacimiento de pollos.

Las observaciones de aves echadas y una cópula a principios de julio nos inducen a pensar en un intento tardío de reproducción, con resultado fallido. Se conocen circunstancias similares en otras localidades peninsulares, como, por ejemplo, en Veta La Palma (Marismas del Guadalquivir) durante los años 2000 y 2001 (Rendón, 2003) y varias veces desde 1989 en las Salinas Aragonesas, en las Marismas del Odiel (Garrido, 1996).

Considerando los censos de la especie en el complejo de Pétrola-Corral Rubio-La Higuera durante el periodo reproductor de 1998, se comprueba la presencia testimonial e irregular de individuos en Pétrola durante los meses de marzo, abril y mayo. Posteriormente se produjo entrada de aves desde primeros de junio hasta la tercera decena del mismo mes, estabilizándose la población al menos hasta la tercera decena de julio (88 aves). Dichas aves serían las responsables del citado intento reproductor.

Si tenemos en cuenta las colonias ibéricas de Flamenco Común durante el año 1998 (véase en Johnson y Arengo, 2001), se concluye que en España la especie se reprodujo en cuatro localidades: Marismas del Guadalquivir (Huelva), Laguna de Fuente de Piedra (Málaga), Embalse de El Hondo (Alicante) y Delta del Ebro (Tarragona).

Dado que se constata la presencia de aves reproductoras en el mediterráneo levantino (en El Hondo, a unos 108 km de la Laguna de Pétrola), donde se estimaron cerca de 1.000 parejas y 700 pollos volados (Johnson y Arengo, 2001), lo más probable es que los flamencos de Pétrola tuvieran relación con dicha colonia.